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Bienne, le 31 décembre 2023 

Souhaitons-nous une année bénie ! 

Culte à l’Eglise St. Etienne. Par Ellen Pagnamenta.

Accueil, entrée dans le thème 

« Aussi, si quelqu’un est en Christ, il est 
une nouvelle créature. Le monde ancien 
est passé, voici qu’une réalité nouvelle 
est là. » dit l’apôtre Paul dans la 
deuxième épître aux Corinthiens. 

Dernier jour de l’année civile 2023, 
dernier dimanche avant le passage à l’An 
Neuf. Bonjour à vous ! 

Nous vous invitons ce matin à un moment 
de méditation, en parole et musique. 
Pour nourrir notre réflexion et pour nous 
ouvrir à l’année nouvelle avec une note 
d’espérance, nous lirons deux textes. 

Un texte biblique et un poème. 

Le texte biblique nous vient du prophète 
Jérémie, ce prophète qui annonce le 
renouveau de la vie en Israël après l’exile 
babylonien. 

Le poème a été écrit au milieu du 20ème 
siècle, pour le Nouvel An 1944/45 par le 
théologien allemand Dietrich 
Bonhoeffer. Bonhoeffer est incarcéré par 
les nazis pour son opposition au régime 
hitlérien. Il sera exécuté le 9 avril 1945. 

Dans ces deux textes, nous y lisons des 
traces du désespoir la souffrance 
humaine… 

Et nous y trouvons des images 
d’espérance et aussi une invitation à la 
confiance. 

Pour vous faciliter la lecture et la 
méditation, vous avez reçu des feuillets 
où figurent ces deux textes. 

Réflexions sur l’année 

écoulée 

Dans quelques heures, ce sera le compte 
à rebours : nous vivrons le passage à 
l’année 2024, nous nous souhaiterons 
une bonne année, cette nuit ainsi que 
dans les premiers jours de janvier. 
Nostalgie et espoir s’entremêlent. Après 
une année marquée par la violence dans 
le monde, par le flux migratoire, par la 
crise post-covid et la catastrophe 
climatique qui se dessine de plus en plus 
précisément, comment appréhender l’An 
nouveau ? Comment se souhaiter une 
Bonne Année ? 

Chacune, chacun a porté son lot de défis, 
son lot de bonheur… et a reçu son lot de 
bonheur. 

Durant cette année, certaines, certains 
d’entre nous ont affronté la douloureuse 
réalité du deuil. D’autres personnes font 
face à la maladie. Des personnes que 
nous côtoyions ici, dans nos Eglises, ont 
dû quitter leur domicile. 
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D’autres encore ont eu la joie d’accueillir 
un enfant, ou sont heureux dans leur 
famille et leur travail. 

Chaque situation, souvent à notre insu, a 
été traversée par la présence de Dieu. 

Pendant le morceau de musique qui suit, 
je vous invite à revisiter un moment 
important, un moment vécu ces derniers 
mois. Peut-être s’agit-il d’une joie ? 
Peut-être d’une tempête affective ? Ou 
encore d’un moment de grande 
solitude ? 

Peu importe. Nous vous invitons à 
revisiter ce moment en y cherchant la 
présence de Dieu. Comment Dieu était-il 
présent ? Comment Sa grâce a-t-elle 
traversé votre vécu ? 

Avez-vous vécu Sa bénédiction ? 

Interlude 

Lecture Jérémie 31,1-6 
1En ce temps-là – oracle du SEIGNEUR –
je deviendrai Dieu pour toutes les 
familles d’Israël, et elles, elles 
deviendront un peuple pour moi. 

2Ainsi parle le SEIGNEUR : Dans le 
désert, le peuple qui a échappé au glaive 
gagne ma faveur. Israël va vers son 
rajeunissement. 

3De loin, le SEIGNEUR m’est apparu : 
Je t’aime d’un amour d’éternité, aussi, 
c’est par amitié que je t’attire à moi. 

4De nouveau, je veux te bâtir, et tu seras 
bâtie, vierge Israël. De nouveau, parée 
de tes tambourins, tu mèneras la ronde 
des gens en fête. 

5De nouveau, tu planteras des vergers 
sur les monts de Samarie ; ceux qui 
auront planté feront la récolte. 

6Il est fixé, le jour où les gardiens crieront 
sur la montagne d’Ephraïm : Debout ! 
montons à Sion, vers le SEIGNEUR notre 
Dieu. 

Environnés de Puissance 
merveilleuse Strophes 1-3 

Original : Von guten Mächten wunderbar 
geboren, Dietrich Bonhoeffer, décembre 
1944 

Environné de calme et de puissance, 
Gardé, consolé, merveilleusement,  
J'aimerais vivre avec vous ces jours 
denses 
Et ainsi commencer un nouvel an. 

Nos cœurs en peine souffrent le martyre 
Des jours mauvais et durs du monde 
ancien. 
Seigneur, accorde aux âmes qui 
chavirent 
Le salut que tu as promis aux tiens ! 

Quand tu nous tends la coupe des 
souffrances  
Remplie d'un fiel de deuil jusqu'à ras-
bord, 
Nous la prenons avec reconnaissance, 
Car de ta main nous vient ce qui rend fort. 

Réflexions 

Les paroles prophétiques de Jérémie, cet 
homme de Dieu qui est surtout connu 
pour ses plaintes, s’inscrivent dans une 
nouvelle réalité géopolitique.  

Après la prise de Jérusalem en 586 avant 
JC par Nabuchodonosor, l’élite juive est 
déportée en Babylone. Le pays est à 
l’abandon et s’appauvrit. 

Environ 50 ans après, en 538 avant JC, les 
forces géopolitiques changent et le roi 
Perse Cyrus II occupe Babylone et 
renvoie les captifs dans leurs pays 
d’origines. 

Après la catastrophe de l’exile, après la 
dévastation par les forces occupantes, et 
la mauvaise gestion du pays par les 
gouverneurs restés sur place, un temps 
nouveau est arrivé. Les exilés reviennent. 
Le temps de la reconstruction 
commence. Il faut rétablir le pays, la ville 
de Jérusalem avec sa muraille, et son 
temple. 
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V.4-5 : De nouveau, je veux te bâtir… 
De nouveau, parée de tes tambourins, tu 
mèneras la ronde des gens en fête. 

5De nouveau, tu planteras des vergers 
sur les monts de Samarie. 

Ces paroles expriment confiance et 
espérance. La vie sera de nouveau 
possible. Dieu rassemblera toutes les 
tribus de son peuple. 

Après le temps de la destruction et de 
l’exile, voici le temps de reconstruction et 
de l’espérance. 

Et nous : De quels décombres devons-
nous nous relever ? Quels endroits 
personnels, spirituels voulons-nous 
reverdir ? 

2500 ans plus tard, un autre exile, une 
autre catastrophe. Nouvel An 1944, dans 
une prison à Berlin. Un homme, un 
pasteur est incarcéré par les nazis. La 
catastrophe mondiale et le destin 
personnel d’un fils et d’un fiancé 
s’entremêlent. Le monde est en feu et en 
sang. Au moment où Dietrich Bonhoeffer 
compose ce poème pour sa fiancée 
Maria, il ne sait pas qu’il ne survivra pas 
à l’horreur nazie. Il ne peut pas savoir 
qu’il sera exécuté par pendaison à peine 
un mois avant la fin de la guerre dans le 
camp de concentration de Flossenbürg. 

Les lettres que Bonhoeffer adresse à ses 
parents, à ses amis et à sa fiancée depuis 
sa prison de la Gestapo sont des 
témoignages d’un homme de foi. 
Théologien, pasteur, formateur de 
pasteurs, Dietrich Bonhoeffer est 
traversé par une piété profonde. (Par 
moment un langage enfantin.) 

« Nos cœurs en peine souffrent le 
martyre » - si vous comparez la 
traduction avec l’original en allemand, 
vous constaterez que la traduction est 
plutôt libre. Ce qui me frappe est le mot 
de martyre. Mot d’origine grecque qui 
renvoie aux peines endurées par les 

chrétiens persécutés. A l’origine 
marturion signifie témoignage. 

Pour moi, la vie et la personne de 
Bonhoeffer est un témoignage de foi. Il a 
toujours cherché la bénédiction de Dieu 
dans la réalité de la vie, dans le quotidien, 
que ce soit au milieu du bonheur ou au 
milieu de la souffrance. 

Au seuil de la nouvelle année à accueillir, 
quel peut être notre témoignage ? 
Quelles bénédictions avons-nous 
reçues ? 

Lecture Jérémie 31,10-14 
10Nations, écoutez la parole du 
SEIGNEUR, annoncez-la aux rivages 
lointains, dites : Celui qui a jeté Israël aux 
quatre vents le rassemble, il le garde, 
comme un berger son troupeau. 

11Le SEIGNEUR rachète Jacob, il le 
revendique, le délivrant de la main d’un 
plus fort. 

12Ils arrivent, ils entonnent des chants de 
joie sur les hauteurs de Sion. Ils affluent 
vers les biens du SEIGNEUR, vers le blé, 
le moût et l’huile fraîche, vers le petit et 
le gros bétail. Ils se sentent revivre 
comme un jardin bien arrosé, ils ne 
seront plus languissants. 

13Alors les jeunes filles dansent et elles 
s’épanouissent, ainsi que les jeunes gens 
et les vieillards. Je change leur deuil en 
joie, je les réconforte, je fais s’épanouir 
les affligés. 

14Je gorge les prêtres de viandes 
grasses ; mon peuple se rassasie de mes 
biens – oracle du SEIGNEUR. 

Réflexions sur l’à-venir 

Von guten Mächten wunderbar geborgen. 
C’est le titre du poème. 

Qui sont ces puissances merveilleuses 
dont nous parlent la première et la 
dernière strophe ? 
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Dieu, allez-vous me dire. Bien sûr. Mais 
encore. 

Qui est Dieu ? Comment se manifeste-t-
il à nous ? 

Dans une des lettres à sa fiancée, 
Bonhoeffer nomme ces forces 
merveilleuses, en les énumérant : « Toi, 
les parents, vous tous, les amis, mes 
étudiants qui sont sur le front, vous êtes 
toujours présents pour moi. Tes prières, 
tes bonnes pensées, les paroles de la 
Bible, des discussions passées, des 
morceaux de musique et les livres – tout 
cela prend vie et devient réalité comme 
jamais avant. C’est un grand monde 
invisible, dont la réalité ne fait aucun 
doute. » 

Il ne fait aucun doute que cet homme est 
un martyre dans le sens de témoin de la 
bénédiction de Dieu. Un ami écrit : « Plus 
il s’approchait de l’enfer, plus il se 
rendait compte de la puissance des 
forces merveilleuses et plus il se rendait 
compte que ces puissances ne se 
trouvent pas à l’extérieur, mais tout près 
de lui et qu’elles portaient les noms de 
ceux qui le rendaient heureux .» 

Et nous ? Quelles sont nos forces 
invisibles et merveilleuses qui nous font 
avancer envers et contre tout ? Au milieu 
de la souffrance nous est-il possible de 
garder une attitude de gratitude et de 
reconnaissance ? 

Et si l’espérance naissait d’une poignée 
de main ? D’une écoute attentive ? D’une 
parole biblique ou pas reçue et 
partagée ? D’une note de musique 
jouée ? 

Et si l’espérance naissait d’un accueil 
sans jugement ? D’un deuil partagé ? 
D’une violence dénoncée ? D’une prière 
murmurée ? 

Alors là, oui, nous pouvons, nous aussi, 
être aujourd’hui des témoins 
d’espérance. Nous pouvons, nous aussi, 
ouvrir les cœurs à l’espérance. 

Interlude 

Lecture Jérémie 31,15-17 
15Ainsi parle le SEIGNEUR : Dans Rama 
on entend une voix plaintive, des pleurs 
amers : Rachel pleure sur ses enfants, 
elle refuse tout réconfort, car ses enfants 
ont disparu. 

16Ainsi parle le SEIGNEUR : Assez ! plus 
de voix plaintive, plus de larmes dans les 
yeux ! Ton labeur reçoit sa récompense – 
oracle du SEIGNEUR : ils reviennent des 
pays ennemis. 

17Ton avenir est plein d’espérance – 
oracle du SEIGNEUR : tes enfants 
reviennent dans leur patrie. 

Environnés de Puissance 
merveilleuse, strophes 4-6  

Pourtant tu veux offrir la jouissance 
Du monde et du soleil en leur splendeur. 
Rappelle-nous que le temps se distance 
Et que nos vies sont en toi, Dieu 
Sauveur ! 

Qu'aujourd'hui brillent, flambent tous 
les cierges 
Que tu dressas dans notre obscurité. 
Réunis-nous, s'il se peut, sur tes 
berges, 
Et dans la nuit fais luire ta clarté. 

Et si, alentour, s'étend le silence, 
Fais-nous entendre, ô Dieu, le cri 
puissant 
De l'invisible monde d'où s'élance, 
Autour de nous, le chant de tes enfants ! 

Prière d’intercession 

Ton avenir est plein d’espérance. 
C’est le message que Dieu adresse à son 
peuple. 
Notre avenir ne peut être que plein 
d’espérance – car notre avenir est en 
Dieu. Notre à-venir est Dieu. Le Dieu qui 
était, qui est et qui vient. 
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Nous prions 

Dieu, nous voulons maintenant tourner 
nos regards vers le monde, vers les 
autres, vers celles et ceux qui comptent 
sur notre prière. 

Ainsi, nous te prions pour celles et ceux 
qui ont perdu l’espoir et qui sont 
découragés par la dureté des humains. 

Pour les situations de détresse humaine, 
pour les drames que nous avons suivis 
tout au long de l’année derrière, en 
Israël, dans la bande de Gaza, en Ukraine 
et en Russie, au Yémen, au Congo, et 
dans tellement d’autres pays et endroits. 

Nous te remettons aussi les situations de 
conflit tout près de chez nous. 

Nous te prions pour les personnes âgées 
et isolées. Pour les familles en deuil. 

Nous te prions pour les Eglises, qu’elles 
gardent leur regard critique sur le 
monde et continuent de dénoncer 
l’injustice. 

Seigneur nous voulons te prier pour ce 
qui nous touche très personnellement. 
Nous avons nos besoins, nos soucis, nos 
fardeaux. Certaines personnes nous 
tiennent davantage à cœur, nous leur 
sommes tellement proches. Nous te les 
présentons ainsi que l’espérance qui 
nous anime. 

… 

Merci pour ce nous avons reçu cette 
année et nous nous remettons à toi pour 
l’année qui s’ouvre devant nous. Amen 

Bénédiction  

Au seuil de l’An nouveau, que pouvons-
nous demander ? Que pouvons-nous 
souhaiter aux autres ? 

Nous pourrons nous changer nos 
salutations. Il suffit de changer quelques 
lettres : 

Je vous souhaite une année bénie, c’est-
à-dire : traversée par la présence de 
Dieu en toute circonstance. 

Environné de force merveilleuse, 
Nous attendons en paix ce qui viendra, 
Car, avec Dieu, c'est une année 
heureuse, 
Un temps nouveau qui pour nous 
s'ouvrira. Amen 

Texte original : Von guten Mächten 
wunderbar geborgen 

1Von guten Mächten treu und still 
umgeben, 
behütet und getröstet wunderbar, 
so will ich diese Tage mit euch leben 
und mit euch gehen in ein neues Jahr. 

2Noch will das alte unsre Herzen quälen, 
noch drückt uns böser Tage schwere 
Last. 
Ach Herr, gib unsern aufgeschreckten 
Seelen 
das Heil, für das du uns geschaffen hast. 

3Und reichst du uns den schweren 
Kelch, den bittern 
des Leids, gefüllt bis an den höchsten 
Rand, 
so nehmen wir ihn dankbar ohne Zittern 
aus deiner guten und geliebten Hand. 

4Doch willst du uns noch einmal Freude 
schenken 
an dieser Welt und ihrer Sonne Glanz, 
dann wolln wir des Vergangenen 
gedenken, 
und dann gehört dir unser Leben ganz. 

5Laß warm und hell die Kerzen heute 
flammen, 
die du in unsre Dunkelheit gebracht, 
führ,  
wenn es sein kann, wieder uns 
zusammen. 
Wir wissen es, dein Licht scheint in der 
Nacht. 

6Wenn sich die Stille nun tief um uns 
breitet, 
so laß uns hören jenen vollen Klang 
der Welt, die unsichtbar sich um uns 
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weitet, 
all deiner Kinder hohen Lobgesang.  

7Von guten Mächten wunderbar 
geborgen, 
erwarten wir getrost, was kommen mag. 

Gott ist bei uns am Abend und am Morgen 
und ganz gewiß an jedem neuen Tag. 

Dietrich Bonhoeffer, théologien 
allemand de l‘Eglise Confessante, 
décembre 1944 
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